
0Partager 3J’aime

Psycho pour tous

Voir aussi notre dossier : Développez vos relations sociales

Pourquoi associe-t-on le geste à la parole ?

Non, il n'y a pas que les Italiens qui parlent avec les mains, nous accompagnons
tous le geste à la parole pour nous exprimer. Mais à quoi servent ces gestes ?
Ajoutent-ils de l'information au discours ou au contraire sont-ils juste-là pour
l'appuyer ? Le point avec Marion Tellier, chercheuse au laboratoire Parole et
Langage d'Aix-en-Provence1.

De retour d'un week-end de pêche, vous ne pouvez vous empêcher de fanfaronner
devant vos amis en leur disant que vous avez pêché un poisson "gros comme ça",
mimant des deux mains la taille dudit poisson. Pas très à l'aise avec les langues
étrangères, vous avez systématiquement recours aux gestes pour tenter de vous faire
comprendre. Même au téléphone, nous nous servons de cette ponctuation manuelle.
Tous ces gestes qui accompagnent la parole sont dits "coverbaux". Nous avons
tendance à les faire sans y penser, à ne pas y accorder beaucoup d'importance alors que
leur rôle est bien plus vaste qu'il n'y paraît.

Le geste et la parole font partie d'un même langage

"On parle de gestes coverbaux car ils accompagnent la parole",
explique Marion Tellier, chercheur au laboratoire Parole et
Langage de Aix-en-Provence1. "Chaque geste est une création
individuelle, produit spontanément et le plus souvent de manière
inconsciente". Selon la théorie de Mac Neill2, le geste et la
parole font partie d'un seul et même système cognitif. Le
système représente donc les deux aspects fondamentaux de la
pensée : l'image et le verbal, assurant ainsi une certaine
cohérence sémantique. Par exemple, quand on dit avoir "pêché
un poisson gros comme ça", le geste servant à illustrer la taille
du poisson est généralement cohérent avec la taille réelle.

Par ailleurs, il existe une réelle synchronie entre le geste et la parole : le geste apparaît
sur le mot-clé sur lequel le locuteur souhaite mettre l'accent. "Par exemple, nous avons
analysé un discours de Nicolas Sarkozy portant sur les futures réformes
universitaires (discours de janvier 2009 lors des voeux à la recherche et à l'enseignement
supérieur)", note la chercheuse. "Nous avons pu voir qu'il utilisait systématiquement le
même type de geste pour un sujet donné : quand il faisait référence au passé, à
l'immobilisme, au conservatisme, les gestes s'orientaient vers la gauche. Pour le présent,
les gestes étaient orientés tout droit et pour l'avenir, vers la droite. On ne sait pas si cela
était conscient ou pas mais toujours est-il que chacun de ses gestes était cohérent avec
son discours".

Difficile de parler sans gestes

Mais pourquoi produit-on ces gestes ? Est-ce pour faire passer un message inconscient
qui passerait mal à l'oral ? Ou est-ce tout simplement une manière naturelle de s'exprimer
qui n'a pas de but particulier ? "Les gestes coverbaux sont là pour aider notre
interlocuteur à mieux saisit le sens de notre discours" précise Marion Tellier.

Mais alors, on pourrait se demander pourquoi, même au téléphone, alors que nous
n'avons personne en face de nous, nous utilisons tout de même des gestes. "On a
remarqué que même les non-voyants produisaient des gestes dans leur discours !"
ajoute-t-elle.

En fait, les gestes servent à structurer le discours, à insérer des éléments spatiaux et
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En fait, les gestes servent à structurer le discours, à insérer des éléments spatiaux et
surtout, cela aide à chercher ses mots et surtout soulage quelque peu le cerveau.
Essayez de parler longtemps sans vous aider de vos mains, vous allez voir que ça n'est
pas une sinécure ! En fait, vos mains disent ce que votre bouche n'arrive pas ou ne peut
pas exprimer.
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